

MY HOME TOWN MIHARU MY HOME TOWN MIHARU MY HOME TOWN MIHARU

三春わが街

MY HOME TOWN MIHARU MY HOME TOWN MIHARU MY HOME TOWN MIHARU

■コミュニティだより

VOL. 85 (年4回発行)

■発行日 平成29年9月30日

■発行 三春まちづくり協会

■編集 三春まちづくり協会広報部会

三春町大字貝山字泉沢100-1(旧若駒寮)

TEL/FAX (62) 3988

【出前懇談会の開催】

— 明治期に活躍した三春の人々 —

町の課題をみんなで考えましょう

八月九日、まほら学習室において出前懇談会を開催いたしました。今回は、歴史民俗資料館主任主査（学芸員）でいらっしゃいます藤井典子さんを講師にお招きして「明治期に活躍した三春の人々」というテーマでお話をいただきました。

明治の人物伝というと、三春では自由民権運動に携わった人々が第一に挙げられますが、それ以外にも電信技術者や翻訳者、医学者などいろんな方がいろいろな方面で活躍しています。その方々はどうやって三春を旅たち、何を学び、どういう活動をしたのか、さらにそうした人々が今日にまで及ぼしている影響などを中心にお話をして頂きました。

〔藤井典子さんが要旨をまとめた資料によりお話ししされた人々の内容は以下の通りです〕

◎深間内 基

男女同権論の翻訳者（抄訳）

弘化三年（二八四六）、深間内家の長男として生まれる。二十二歳で慶應義塾へ入学、英語を学ぶ。ジョン・スチュアート・ミルの「婦人の隸属（邦題は男女同権論）」の翻訳者として有名。明治九年、土佐の立志学舎へ英学教員として招聘される。立志学舎は奇しくも後に河野広輔らが留学した学校である。後に仙台で自由民権運動、女性の教

育に携わった。
◎三浦 守治
(略年表をご覧ください)
◎村田謙太郎

日本病理学の初め
皮膚病学の先駆者

文久二年（二八六二）、三春生まれ。藩講所を卒業

後、十二才で東京に出て、医師三浦義純の門に入る。

その後壬生義塾、東京外国语学校に入學しドイツ語を

学ぶ。明治十年東京大学医学部に入學、明治十七年卒。

明治二十一年官費留学生となりドイツのベルリン大学

などに入学、皮膚病学を学ぶ。苦学したためか体を壊

し、三年の予定が二十三年

で自由民権運動、女性の教

◎加藤木重教
明治の電気技術者
安政四年（一八五七）磐城平にて生まれる。父である加藤木直親が三春藩柔術師範として招聘されたため、四才のころ三春へと移る。

○加藤木重教
明治の電気技術者
安政四年（一八五七）磐城平にて生まれる。父である加藤木直親が三春藩柔術師範として招聘されたため、四才のころ三春へと移る。



【三浦守治略年表】

安政4(1857)年	4月30日平沢村に生まれる
慶應元(1865)年	三春城下光善寺井上知完和尚の寺子屋へ入門
明治2(1868)年	三春藩講所へ入学し、熊田嘉膳に学ぶ
明治3~4年	藩主臨席で講読を行い、賞を賜る
明治5(1872)年	東京に出て岡千仞の門に入る、三浦義純の養子となる
明治10(1877)年	東京大学医学部に入る
明治14(1881)年	7月首席で卒業
明治15(1882)年	2月ドイツ留学、ライプツィヒ大学へ
明治16(1883)年	ベルリン大学で病理学者ウィルヒョウに師事 翌年ドクトルの学位を得る
明治20(1887)年	3月ドイツより帰国、帝国大学医科大教授となる。脚氣病審査委員、中央衛生会臨時委員
明治25(1892)年	8月医学博士の学位を得る
明治27(1894)年	マラリア研究のため三角助手と八重山諸島へ
明治28(1895)年	鹿児島出張（蛇毒の調査）
明治29(1896)年	マラリア調査のため台湾へ
明治33(1900)年	脚氣調査のため北海道へ
明治35(1902)年	ヨーロッパ派遣
明治38(1905)年	陸軍省より清国へ派遣
明治43(1910)年	療養のため休職 従三位に叙せられる
大正3(1914)年	東京帝国大学名誉教授となる
大正4(1915)年	歌集「移岳集」刊行
大正5(1916)年	2月2日死去

は徒士であるため、維新前は講所への入学資格はなかった。そのため熊田嘉膳などが自宅で開いていた塾に通い、漢籍などを学んでいたという。明治二年に至り講所へ入学、同じ安政四年生まれの三浦守治が同時期の入学であった。明治四年、藩の洋学修業生として三月帰朝となる。ただちに皮膚病梅毒科の講師となり（日本最初の皮膚科）、明治二十四年には東京大学最年少の教授となる。学者としての将来を嘱望されつつ、翌明治二十五年に三十一歳で病没した。

弘化三年（一八四六）生まれ。年少時より河野広中とは親しく、自由民権運動では、弁士として演壇に立つことはなくとも、河野広中らと行動を共にしている。

戊辰戦争の際には、広中兄弟らと最初に政府軍と接触したといわれる。明治八年の石陽社、十一年の三師社などの立ち上げなどにも加わり、福島自由新聞の発起人にも名前を連ねる。十四年の第二回県会議員選挙で当選し、田村郡からは河野・松本芳長・影山正博の三人が県会議員となつている。福島事件で逮捕となり、須賀川と三春を往復する生活となる。（三春分社長は賀川であつたため、影山は須賀川と三春を往復する生活となる。）

会津若松へ護送・取り調べのち東京の高等法院へ送られたが、十六年四月二日釈放、その後再逮捕され重禁固一年の刑となる（福島監獄）。出獄後、在監中の河野に対し差し入れ等世話をを行つたのは彼である。自由民権運動家としての顔とは別に、影山は福島県産馬会社社長としての顔もある。明治十一年、福島県全域での産馬改良と産馬事業の復活を目指して、福島県産馬会社が開業した。本社が須賀川であつたため、影山は須賀川と三春を往復する生活となる。（三春分社長は賀川であつたため、影山は須賀川と三春を往復する生活となる。）

明治二十六年まで継続。もともと薬種商などで経済的に余裕があつたことあり、三春の民権運動を経済的にバックアップした存在ともいえる。

◎影山 正博
民権運動を支えた
産馬会社長

